

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 30 de Enero de 1901

Año XXX. Núm. 8.906

VICTORIA y los hombres de su tiempo

Apenas había pasado un cuarto de siglo, cuando Pitt en las cortes de Europa, Nelson en Trafalgar y Wellington en Waterlóo, habían salvado á Inglaterra, y Victoria, que apenas había cumplido diez y siete años, era presentada por Melbourne al Consejo privado, que había de proclamarla Soberana del Reino Unido.

Aquel reino entonces, aunque por causas diversas, tenía gran parecido con la España de nuestros tiempos.

Había perdido su mejor colonia americana, su población insular apenas llegaba á 18 millones de habitantes, la Hacienda no se había repuesto todavía de los sacrificios impuestos por las guerras napoleónicas, y la sucesión de tres Reyes, ciego y loco uno de ellos, Jorge III; otro vividor, egoísta, cargado de deudas, solapado y embustero, Jorge IV, y el último, tipo vulgar y de capacidad casi nula.

El pueblo había perdido la fe en la monarquía y experimentaba entonces gran malestar, producido por la miseria y la terrible crisis económica que reinaba en Inglaterra, que cualquier accidente imprevisto podía convertirla en explosión revolucionaria; por lo tanto no era una doncella de pocos años, vista con recelo por el partido conservador, quien pudiera tener en sus manos la salvación del reino.

Y sin embargo, hizo tanto como quien mas, con el cumplimiento escrupuloso de sus deberes de Reina.

Como siempre que la Providencia quiere hundir ó encumbrar las naciones, así como á España niega sucesores á los hombres notables, y las figuras disminuyen de talla, y los caracteres se rebajan, en progresión fatalmente decreciente, á Inglaterra, en aquel reinado que comenzó con tan tristes auspicios, ha concedido una pléyade de hombres de Estado eminentes, en no interrumpida sucesión hasta nuestros días, cual no los ha visto salir de su seno nación alguna contemporánea.

La característica de la política inglesa está resumida en una frase de Salisbury, el actual presidente del Consejo: *Nada me importa á mi el aislamiento de Inglaterra, mientras los ingleses estén unidos.*

Esta política está basada en el principio de que todo lo que conviene á los intereses de Inglaterra, aunque dañe otros intereses, es legítimo, y no debe vacilarse en conseguirlo, sean cualesquiera los medios de lograrlo; y lo maravilloso durante el último siglo es que, entre los diversos hombres de Estado que han regido aquel pueblo, ni uno solo discrepara del rumbo que imponía aquella excéptica orientación.

Acumular, acumular, engrandecer sin reparar en los obstáculos de orden moral, que se consideraban como liris-

mos infructuosos, y sabiendo detenerse á tiempo ó retroceder si el peligro era de orden mas tangible, como se hizo en el asunto del *Alabama*, como se hizo con Rusia en su campaña de China después de la guerra francoprusiana, en que Inglaterra se veía sin el apoyo de Francia; como Derby volvió á ejecutar con el propio imperio ruso, después que éste truncó los planes de la Gran Bretaña en la convención de Constantinopla en 1877, y como lo repite hoy, ea que su guerra del Transvaal, la obliga á mantenerse como simple espectadora en el extremo Oriente.

Siempre que la perspicacia de sus estadistas ha creído hallar á su patria en condiciones de desenvolverse libremente, no han sido por cierto consideraciones timoratas las que los han detenido.

Palmerston decía, cuando el kedive quería ejercer influencia como soberano feudatario de la Sublime Puerta y como dueño del canal de Suez: «No sé por qué razón Inglaterra ha de dejar que Egipto tenga en su bolsillo las llaves de sus almacenes», refiriéndose á la India.

Y la ocupación de Egipto vino después de haber comprado al kedive las 176.000 acciones que eran su parte en el citado canal y de destruir la influencia de Francia, la nación constructora de aquella obra gigantesca.

Torys y wigths, esto es, conservadores y liberales, todos contribuyeron al fin único: hacer de Inglaterra la nación mas poderosa é influyente del mundo.

Roberto Peel, que á pesar de ser jefe del partido que entre nosotros sería retrógrado y arrostra que los suyos le llamen Judas y renegado, destruye las leyes que impedían ejercer ciertos empleos á los individuos que pertenecían á sectas disidentes de la Iglesia Anglicana.

El conde de Derby, á quien hemos nombrado ya, que se negó á que Inglaterra tuviera representación en las conferencias que convocara Rusia para reglamentar los usos de la guerra.

Palmerston, que se atrevió á gestionar el tratado de 1840, llamado de la cuadruple alianza, por el cual se excluyó á Francia del concierto europeo, manifestando á los que temían un rompimiento: que cuando se conociera en París, se hablaría mucho, no se haría nada y concluiría por conformarse.

Disraeli, primer vizconde de Beads confield, descendiente de judíos expulsados de España, transfuga de todos los partidos, pero de tan grande talento, que se hizo perdonar todas sus inconsecuencias, supo ascender mercedamente á los mas altos puestos dentro del partido, y á él debe la dinastía el prestigio que alcanzó Inglaterra con el viaje á la India del príncipe de Gales y el título de Emperatriz que ostentaba la Reina Victoria.

Guillermo Gladstone, carácter ductil,

que supo evitar grandes peligros de guerra á su país, cediendo en la cuestión del *Alabama*, y apaciguando la insurrección del Transvaal en 1881, cuando Inglaterra no estaba preparada para dominarla.

Salisbury, el presidente actual, el que ha sujetado á Portugal á la voluntad de Inglaterra, y que supo con la cesión de la isla de Heligoland conquistar el apoyo de Alemania para repartirse el África Occidental, á cuyos lazos se debe tal vez la pasividad del imperio alemán en el conflicto angloboer.

Y por fin, lord Russell, el marqués de Hastings, lord Aberdeen, Rosebery, D'Harcourt, y aun el mismo Chamberlain, jefe del partido unionista.

Cuando á un país la fortuna le depara esas legiones de hombres eminentes, todos unánimes en el pensamiento de impulsar á la patria por las sendas del engrandecimiento, no es raro que una nación llegue á la altura que Inglaterra en un plazo de setenta y cinco años, que es un soplo para la vida de la humanidad.

Propósitos del general Linares

Hablando con sus amigos el actual ministro de la Guerra, ha hecho públicas las manifestaciones siguientes:

«Me estoy ocupando en dos asuntos principalmente: en redactar el proyecto de servicio militar obligatorio y en preparar el presupuesto de Guerra para 1902.

No soy partidario de la instrucción militar obligatoria; ésta se ha conseguido ya en una ley y no se puede cumplir porque solamente su preparación para las épocas de Asamblea requiere un gasto tan considerable, que hoy por hoy no puede sufragarlo el Tesoro nacional. Prefiero el servicio obligatorio, que resulta mas económico y responde mejor á las necesidades de la defensa nacional. Estoy redactando un proyecto parecido al que presentó el general Azcárraga en 1881, del cual fui poseente en este Ministerio; pero con alguna modificación que impida la formación de Cuerpos especiales.

En dicho proyecto consigno las prórogas por uno, de dos ó tres años, para terminar estudios, mediante el pago de un pequeño tributo, la rebaja de tiempo de servicio á los que se paguen su equipo y armamento, y la ventaja de dormir fuera del cuartel, salvo en actos del servicio, á los que además no cobren el plus del soldado.

No dejo también de tener en cuenta que mientras el Tesoro nacional no esté mas desahogado, no podrá implantarse el servicio obligatorio en toda su extensión, porque habrá de ser limitado el número de soldados en filas. Sobre esto se están haciendo los cálculos necesarios para dar soluciones equitativas.

Respecto al presupuesto y á las reformas creo haber hablado con bastan-

te claridad, pero no se me ha entendido bien. El presupuesto lo estoy haciendo con arreglo á los proyectos que hego presentado á las Cortes; ea decir, que la aprobación del primero implica, exige la aprobación de los segundos.

Para que no haya dudas sobre el particular, antes que las Cortes vuelvan á reunirse he de procurar de mis compañeros de Gobierno el compromiso de que desde la primera sesión discutirán las Cámaras las reformas, atempóniéndolas naturalmente al debate de presupuestos.

En las reformas podré admitir alguna modificación no sustancial; pero de la nueva división territorial militar, de la rebaja de edad para el retiro y de algún otro extremo de mis proyectos, no he de prescindir, y la supresión de uno de ellos sería causa suficiente para que en el acto dejara de ser ministro.

En mis reformas hay castigo para unos servicios y en otros, está la compensación, y como he buscado lo uno y lo otro en bien de la Patria y del Ejército, no puedo admitir mutilaciones en lo esencial; por eso tampoco realizo mis planes parcialmente por decretos ó sea á retazos.

Estoy haciendo las plantillas que considero verdaderamente necesarias para los servicios activos. Las Comisiones liquidadoras, como servicios á extinguir, las incluyo entre el excedente, que importa en estos momentos 22 millones de pesetas.

Si se me concede la rebaja de edad para el retiro, á condición de amenzar todas las vacantes que por tal medida se produzcan, yo espero que en cinco años entraremos en la normalidad sino ocurren sucesos imprevistos, y esos 22 millones ó parte de ellos podrán aplicarse á mejorar el Ejército.

Probablemente en esta semana publicaré la vacante de capitán general de Aragón y nombraré nuevo subsecretario de Guerra; porque si me separo del inmediato concubinato personal del general Loño, soy partidario de dar los destinos á individuos de categoría inferior que merezcan los correspondientes reglamentos. Puede ser comandante general ó general de brigada; yo prefiero lo segundo.

Y en cuanto á las personas que deban ocupar estos cargos, como á los concursos que se otorgan por las vacantes ocurridas, nada he de decir hasta después que estén firmados los decretos.

NOTICIAS

Los periódicos de provincias relatan un hecho con caracteres novelescos, que podrá no ser cierto, pero tiene en cambio la condición de ser curioso.

El día de la Purísima Concepción, llamaron durante las primeras horas de la madrugada en casa de un honrado matrimonio sin hijos, que hasta

hace poco ha gozado de desahogada posición, pero que por reveses de la fortuna está hoy en situación bastante apurada.

Cuando la persona ó personas que á tales horas, iban á perturbar la tranquilidad de aquella casa sintieron las primeras pruebas de que sus moradores se aprestaban á indagar quien llamaba, se debieron retirar apresuradamente, dejando en frente de la puerta un cesto de grandes dimensiones. Al asomarse el marido á una de las ventanas á ver quien llamaba, no vió persona alguna, pero si le hizo fijar su atención en el cesto el llanto de una criatura.

Avisada su esposa, ambos recogieron aquel bulto, y su sorpresa fué creciendo cuando sacaron un hermoso niño, que al parecer debía tener más de quince días, envuelto en rica ropa, de la que acompañaba buena cantidad en el fondo del cesto, y sobre ella una carta dirigida al marido, en la que se le decía que entre la ropa iban billetes en un sobre por valor de 5,000 pesetas (como así era) para que atendiese al niño en todo cuanto necesitase; que no intentara hacer indagaciones para saber su origen; que tal vez, más adelante, lo sabría, y mientras tanto confiaban en su proverbial honradez para disponer de aquel dinero en todo lo que pudiesen necesitar el matrimonio y el niño; que pasado cierto tiempo volverían á recibir otro donativo é instrucciones y que el niño estaba bautizado y su nombre era Fernando.

Nada más se ha podido averiguar. La fantasía, por boca de un empleado de la estación de Alcázar, agrega que aquel mismo día vió montar en un coche de segunda del tren de Valencia un hombre y una mujer decentemente vestidos y que tenían el aspecto de servidores de casa grande.

Come se ve con este último la novela está completa y no le falta ni un detalle.

No hay más que esperar unos cuantos años para obtener la solución de este novelesco enigma.

Los progresos que se han realizado en Francia en el orden material y moral, desde 1870 acá, son objeto de entusiastas elogios por una revista inglesa, la cual demuestra que la industria francesa se ha transformado por completo, compitiendo con la inglesa, alemana y americana, y que en algunas de aquellas Francia ocupa la primera categoría entre todas las naciones.

En la instrucción pública puede ser considerada Francia como una nación nueva, gracias á las reformas introducidas en la enseñanza y á los cuantiosos recursos con que ha sido dotada.

Desde el punto de vista militar, Francia no ha alcanzado en ninguna época de su historia su actual poderío.

El articulista deduce que los progresos realizados por Alemania y los Estados Unidos durante el mismo período, no son superiores á los de Francia.

Un terrible accidente se ha producido en la línea del tranvía eléctrico de Plæreuc-Lorient. Bajaba por la cuesta de Saint Mathurin un vagón remolcando un carruaje á una velocidad excesiva. El maquinista, asustado, quiso apretar el freno, pero no consiguió su objeto, y el vagón de cabeza descarriló dando contra un poste eléctrico, que quedó partido. El segundo vagón em-

bistió al de delante, al que redujo á pedazos. Acudióse en seguida á prestar socorro á los pasajeros, que daban gritos de dolor. El cuadro que se ofreció á la vista entonces fué desgarrador; veinte pasajeros estaban heridos, de ellos diez de gravedad. Los heridos fueron trasladados en carruaje á Lorient; en dicha ciudad se comentaba ante el inspector de la Compañía la negligencia de la misma con motivo de la excesiva velocidad de los carruajes del tranvía.

Los periódicos de Viena publican una estadística del conjunto de las elecciones de la nueva Cámara austriaca en número de 425 individuos. La segunda cifra, que va entre parentesis, es la del número de diputados de cada grupo en la legislatura anterior: Progresistas alemanes, 35 (36); populistas alemanes, 49 (41); radicales alemanes, 21 (8); socialistas cristianos, 21 (27); unionistas libres alemanes, 3 (9); partido popular católico, 23 (27); jóvenes tcheques, 53 (61); agrarios tcheques, 6 (grupo nuevo); partido obrero tcheque, 4 (grupo nuevo); clericales tcheques, 2 (1); club polaco, 60 (54); partido popular polaco, 9 (8); rutenos, 11 (9); slovenos, 16 (17); croatas, 9 (9); serbios, 2 (2); italianos, 19 (15); rumanos, 5 (5); grandes propietarios territoriales constitucionales, 30 (28); grandes propietarios territoriales conservadores, 19 (18); partido del centro, 6 (6); partido medio, 3 (2); demócratas socialistas, 10 (15); independientes que no pertenecen a grupo alguno, 9 (20).

Si el fuego suele estallar en los teatros, no pocas veces cae sobre otros edificios en que pueden ser mayores aún las pérdidas materiales.

El Institute patológico de Berlín donde se halla la famosa Biblioteca que logró reunir el sabio Virchow, existido, es conoído de todo el mundo científico.

Pues bien, un voraz incendio, que no pudo ser dominado por más esfuerzos que se hicieron ha destruido completamente la gran colección en donde figuraban manuscritos inéditos del gran médico.

¡Qué no hubiéramos dicho si el suceso ocurre en España!

¿Saben nuestros lectores cuál es la cantidad total de oro extraído durante el año pasado en el mundo entero?

112.406.554 onzas
Lo cual equivale á 8.256 millones de francos.

Quien no conoce el mundo más que por estos datos, creará imposible que haya en él tanta miseria.

La célebre artista española Adelina Patti busca sus cuarteles definitivos.

Ultimamente se corrió la voz de que fijaría su residencia en París; díjose también que sentaría sus reales en España, á la que profesa gran cariño; pero la espiritual cantante ha despreciado á unos y otros, y se establecerá en Londres.

El verano lo pasará en Suecia, de donde su actual esposo, el baron de Eckerstrom, es originario, y en cuanto á su castillo de Craig y Nos, que hasta ahora ha sido el nido encantador de sus sueños de mujer y de artista ha tomado acerca de él una resolución muy práctica: lo vende.

Ahí va el anuncio para los capitalistas de buen gusto.

El servicio militar obligatorio

Puede darse ya como cosa segura según afirman los periódicos de la corte, que el actual ministro de la Guerra señor Linares, presentará á las Cortes en cuanto éstas vuelvan á emprender sus tareas parlamentarias, el tan caareado proyecto sobre el servicio militar obligatorio.

Hora era ya que España comprendiera que la reforma que nos ocupa es uno de los múltiples problemas que tiene que resolver para llegar á tan ansiada regeneración de este desgraciado país; así lo ha comprendido el dignísimo ministro Sr. Linares y por eso lo presenta con el entusiasmo natural en todo hombre de buena fé que pretende hacer algo beneficioso para su país y está convencido de la bondad de la idea que sustenta.

Pero apenas la anterior noticia ha sido conocida por la opinión pública y ésta se ha convencido de que el Sr. Linares tiene la firme resolución de presentarla definitivamente, han empezado las protestas de una gran parte de la sociedad pudiente exclamando: ¿Esto es imposible en España? Y no faltan periódicos que aseguran que van á ser objeto de ruda oposición en ambas Cámaras los proyectos de ley conducentes á tan beneficiosa reforma.

Era de esperar. ¿Ir al cuartel todo hijo de madre española? ¿Vestir el uniforme militar todo ciudadano sin distinción de clases? ¿Qué absurdo? ¿Esto es imposible? ¿En España nunca se verá tal cosa? Así se expresan todos aquellos á quienes molesta el citado proyecto.

Pretender que el propietario se contienda en el cuartel con el labrador encargado de trabajar las fincas de su pertenencia, que el burgués se codee con el propietario, que al grande y al chico les si ben las balas á igual distancia, que juntos tengan que aspearse en las grandes jornadas con la mochila y el mauser á cuestas, ¿Qué utopía? ¿Qué tontería?

Verdaderamente toda esta oposición es muy triste, demuestra que somos incorregibles.

Pena grandísima causa en el ánimo de todo hombre imparcial, el observar como con el actual sistema de reclutamiento es preciso mandar á filas á la inmensa mayoría del elemento trabajador para poder nutrir incompletamente el contingente anual del ejército y todo porque el señorito se ha redimido á metálico para poder pasearse á sus anchas y sin ser molestado por nada ni por nadie. Triste es ver que la industria y el comercio y casi todas las fuentes de riqueza se hallan poco menos que paralizados por falta de obreros; así está nuestra agricultura notoriamente atrasada con relación á los demás países y así se ven nuestras calles llenas de jóvenes que solo se ocupan de lucir su elegancia y haciendo muy poca cosa de provecho, salvo honrosas excepciones, en pró del país que les vió nacer y sin acordarse de que hay Ejército mas que para ridiculizarlo en el teatro y en la caricatura y para mortificarle cuando al desfilar un batallón por delante de ellos, no se dignan saludar respetuosamente la bandera roja y gualda, como se han dado recientes casos en Madrid y Barcelona.

Pero pese á quien pese debemos estar convencidos de que si no hoy, dentro de un plazo relativamente corto de-

be implantarse el servicio militar obligatorio para que el ejército español pueda estar moralmente á la altura de los demás ejércitos europeos.

Dejémosnos de anticuallas y procuremos no estorbar la acción de nuestros gobernantes para que con su experiencia y rectitud de juicios estudien la resolución de tan árduo problema que necesariamente ha de presentar muchas dificultades en la práctica, pero el tiempo y el buen deseo se encargarán de suavizarlas.

Nada tan hermoso, nada tan fraternal como la unión del frac, la americana y la blusa por medio del honroso uniforme militar, para que bajo los pliegues de nuestra bandera podamos defender juntos á nuestra tan amada como desgraciada patria, amenazada por todas partes por la ambición de las naciones poderosas que esperan el momento oportuno de nuestra descomposición para cebarse en nuestra desgracia y sacar una buena tajada de la península ibérica uno de los mas hermosos y ricos países del mundo.

Ya que en España existe una exagerada afición á imitar á lo extranjero, imitemos ahora á la democrática Francia, á la confederación alemana y á casi todos los países que marchan á la cabeza de la civilización, en donde el servicio militar es considerado como uno de los mas robustos principios en que descansa el espíritu nacional, veamos lo que ocurre en la vecina república en la que todo ciudadano recuerda con orgullo su paso por las filas y repite con frecuencia: ¿Yo he vestido el uniforme de soldado?

Hasta que esto no ocurra en España no podemos soñar en regenerarnos.

Y tenga entendido el ministro de la guerra que todos los elementos sanos del país son de su opinión y que si puede conseguir que sea un echo lo que hoy no es mas que un proyecto se habrá conquistado una honrosa página en la historia del ejército y del pueblo español.

EDUARDO PALOMARES F.

A BORDO DEL "MANDOVY"

Desearios los marinos portugueses de corresponder á los obsequios de que habian sido objeto por parte de los señores Vice-Consul de su nación, señor Roca y Comisario de Guerra D. Miguel Carreras, invitaron ayer á dichos señores á pasar con sus respectivas familias á bordo del cañonero de guerra «Mandovy» anclado en este puerto y de cuya llegada ya tienen conocimiento nuestros lectores.

A las quince se dirigían al buque en una hermosa falúa los invitados entre los cuales vimos á los Sres. Roca, Vice-Consul; Carreras, Comisario de Guerra; Soto, Director de Sanidad Militar; Ruiz de Villanueva, Interventor de la Aduana de este Puerto; las señoras de Roca, de Carreras, y de Ruiz de Villanueva, y las Srtas. Morales, Carreras, Soto, y Ruiz de Villanueva.

El alcazar se había convertido en un hermoso salón adornado con esquisito gusto por la oficialidad con trofeos de guerra y banderas de todas las naciones. En el puesto de honor veíanse entrelazadas y de gran tamaño las banderas portuguesa y española como si aquel simbolo fuera la demostración del amor que se deben profesar las dos naciones hermanas. Profusión de hermosas flores aromatizaban con sus de-

ficados perfumes aquella regia estancia.

Después de cambiados los saludos de rigor pudieron los concurrentes admirar el interior del «Mandovy» donde el arte y el buen gusto se dan la mano con el aseo y limpieza del mismo.

El ilustrado Comandante señor do Rego y la oficialidad que está á sus órdenes condujeron á la cámara á los invitados á quienes se les sirvió el siguiente

MENÚ

Emparedados: Croquetas portuguesas; Sandwichs: Puding Real; Pastas, bombones y thé, VINOS

Madeira: Couraço; Malvasía; y Benedictine. Tabacos y cigarrillos egipcios.

Cambiáronse entre todos las más cordiales expresiones de afecto y simpatía, y al desatarse el rico Madeira se pronunciaron con la más viva efusión brindis á SS. MM. Fidélissimas el Rey y la Reina de Portugal; á SS. MM. Católicas el Rey y la Reina-Regente de España; á la Real Armada portuguesa, etc.

Continuó animada conversacion hasta la puesta del sol, retirándose los invitados satisfechísimos por los obsequios de que acababan de ser objeto, encomiando la amabilidad, la finura y el exquisito trato de los marinos portugueses.

Por la noche, acompañados de su Vice-Consul, asistieron á la funcion del casino «El Consey».

EL DIQUE DE SUBIC

Nos causa profundísima pena ver la indiferencia con que el pueblo mahonés mira la cuestion del punto á donde debe ser destinado el dique de Subic. Cuando nosotros creíamos que á estas horas se habian reunido ya todos los elementos de valla de la poblacion y se habian puesto en juego todas las influencias para demostrar al Gobierno que el puerto mas indicado de España para establecer el indicado dique es el nuestro—y no incurrimos al decir esto en ninguna exageracion—nos encontramos con que lo único que se ha hecho hasta ahora ha sido dirigir el Alcalde un telegrama al Presidente del Consejo de Ministros pidiéndole que el dique sea destinado á Mahon.

No ha bastado el ejemplo que nos está dando Palma, en donde se han puesto en movimiento todas las autoridades, todas las corporaciones y todos los elementos de algun valer, para hacernos salir de nuestra indiferencia musulmana. No parece sino que se trata de un asunto baldí y no de una cuestion de capital importancia para la vida de nuestro puerto. Si creemos que porque este tiene mejor derecho que todos los demás de España, y especialmente de las Baleares, á poseer el dique de Subic, le va á ser el mismo concedido, estamos en un cratísimo error, pues muchas veces pueden más las influencias que la razon y la justicia, sobre todo cuando no saben estas hacerse valer.

Mañana tendrá lugar en nuestro coliseo, la funcion á beneficio del primer actor de la compañía D. Enrique Martí, representándose el nuevo drama de D. José Echegaray «El Loco Dios»; de cuya produccion tanto se ha ocupado el mundo literario.

Para dicha funcion se tienen pedidas gran número de localidades.

Entre las diez y seis y diez y siete de ayer los pasajeros del yate norte americano «Margarita», visitaron la iglesia de Sta. María para oír los registros del órgano existente en dicha iglesia y que goza de renombre universal, manifestando haber quedado complacidos del mismo.

Hoy han acudido á dicha iglesia los Jefes y Oficiales del crucero portugués «Mandovy», surto en este puerto.

Continúa en esta zona el tiempo nebuloso, humedo y frío que se iniciara hace algunos días, el cual si bien no afecta sensiblemente á la poblacion, no le permite lucir su carácter jovial y placentero con que de ordinario brinda á sus moradores y visitantes.

Ayer, fiesta de S. Francisco de Sales, Patrono de los talleres salesianos, en los establecidos en Ciudadela se dió una conferencia, al objeto de explicar y extender el objetivo de los mismos y las ventajas que reportan al individuo y á la sociedad en general.

El Ilmo. Sr. Obispo ha manifestado deseos de que se celebre también en esta ciudad una conferencia al indicado fin, habiéndose determinado tenga lugar en Sta. María á las diez y seis del próximo sábado, fiesta de la Purificacion de Ntra. Sr. la Santísima Virgen.

En el despacho de la fábrica de blondas y encajes de D. José Fiter, de Barcelona, se halla expuesto el manto-blonda legítima negra, prenda que completa el encargo recibido directamente de Palacio en esta importante fábrica.

Casi toda la aristocracia barcelonesa quiso admirar el precioso ejemplar, producto de la industria catalana antes de ser remitido á S. A. R. la Princesa de Asturias.

Este consiste, en una mantilla negra de blonda chantilly, dibujo de sabor marcadamente español, cuyo originalidad y belleza artistica acreditan una vez más á su autor señor Fiter, maestro de fama en esta clase de concepciones.

Sin ser la joya de más valía producida en aquella casa, la mantilla es un verdadero portento de perfeccion en su manufactura y de riqueza en los detalles, digna de la persona real á que va destinada y que honra justamente la industria catalana.

Ha sido elaborada en Hospitalet, Cornellá y San Clemente del Llobregat, pues dado el poco tiempo de que se disponía tuvo que encargarse á varias manos. Si la mantilla hubiera sido ejecutada por una sola operaria, hubiera empleado más de seis meses en su confeccion.

A las catorce de hoy ha salido de este puerto para la mar el yate á vapor de los Estados Unidos «Margarita», entrado en el día de ayer.

Sus pasajeros y tripulantes, que han recorrido la poblacion y visitado algunos puntos de la isla, han elogiado las costumbres, tranquilidad y aseo del país, y la honradez y amabilidad de sus habitantes.

Solemne y muy concurrido es el novenario que la parroquia de S. Francisco tributa al glorioso S. Blas protector de la niñez en las enfermedades de la garganta.

El altar donde se venera la imagen se halla adornado, contándose un centenar de luces las que diariamente se hallan encendidas.

A las diecisiete de hoy ha sido conducido á la última morada el cadáver del jovencito de dieciseis años D. Jaime Busquets y Mesquida, nieto de nuestro amigo el alcalde de Barrio don Jaime Busquets y Castañeda.

El féretro, precedido del clero parroquial de la iglesia de Ntra. Sr. del Carmen era llevado á manos por congregantes de S. Estanislao de Kostka, á cuya asociacion pertenecía el finado, asistiendo al entierro todos los demás inscritos á dicha asociacion que en union de muchos amigos de la familia que han acudido á rendir este último homenaje de afecto al que fué fervoroso y diligente alumno de la Academia citada.

Esta mañana los congregantes de San Estanislao, han pasado á la casa mortuoria acompañados por su Director el Rdo. D. Antonio Marqués, donde han rezado las preces reglamentarias en sufragio del alma de su compañero difunto.—E. P. D.

Reciba dicha religiosa asociacion y la familia toda del finado, la expresion de nuestro mas sentido pésame.

El día 10 del próximo mes de Febrero tendrá lugar en las Casas Consistoriales el sorteo de los mozos comprendidos en el alistamiento de este término municipal para el reemplazo del corriente año; y el primer domingo de Marzo se efectuará la talla de los que la suerte haya designado para prestar el servicio personal en las filas del Ejército.

Ambos actos se anunciarán oficialmente con la debida oportunidad.

Han sido dados de alta los enfermos variolosos que habia en Ciudadela, habiéndose registrado en dicha ciudad un nuevo caso, con carácter benigno como los anteriores.

También en Mercadal han sido dados de alta dos pacientes de dicha dolencia, y se ha declarado un nuevo caso.

DON RAMON MENENDEZ

MÉDICO CIRUJANO

ofrece sus servicios al público
Consulta Médico Quirúrgica de 11 á 12.
Calle de Gracia, n.º 17.

Leemos en varios periódicos que se trata de fusionar en Palma las dos compañías de navegacion «Isla Marítima» y «Union Comercial».

El ministro de Hacienda ha firmado una Real orden limitando á los términos que se expresan en las cláusulas del contrato las facultades investigadoras de los arrendatarios de la recaudacion de contribuciones.

En virtud de dicha Real orden, los investigadores de los expresados arrendatarios podrán levantar actas de comprobacion en cuanto á la contribucion industrial y carruajes de lujo, pasándolas á las oficinas de la Administracion de Hacienda de la provincia, para que los empleados de ésta instruyan los expedientes que procedan. Y cuanto á la riqueza rústica, urbana y pecuaria, sólo podrán poner en conocimiento de la Administracion las ocultas que descubran, pero en modo alguno instruir expedientes dichos arrendatarios y sus agentes.

EN PLENO CARNAVAL

La «Aurora Boreal», dará el viernes próximo, como víspera de la Candelaria, un baile de máscaras en el Teatro Principal, y el sábado otro, en dicho local, empezando después de terminada la funcion dramática.

El buen éxito obtenido en los que llevados ya este año, y la aceptación que han merecido del público, hacen augurar se verán concurridísimos los del viernes y sábado próximos.

TEATRO

COMPañÍA CÓMICO-DRAMÁTICA

Funcion para mañana jueves

12.º del 2.º abono

A beneficio del primer actor D. Enrique Martí, quien tiene el honor de dedicarlo al público en general.

El drama en 4 actos

EL LOCO DIOS

A las 20 h. 30 m.

Precios los publicados.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 30.

En la iglesia de Los Gerónimos se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma de D.ª Margarita, esposa que fué del pretendiente D. Carlos de Borbon.

Dichas honras fúnebres se han visto concurridísimas.

Madrid 30.

En el pueblo de Laguardia (Alava), se ha concentrado la Guardia civil, para vigilar la costa, á fin de evitar ó descubrir un alijo de armas que se supone con destino á los carlistas.

Madrid 30.

Ha fondeado en el puerto de Gijón el buque de guerra «Núñez», en prevision de los acontecimientos que puedan ocurrir con los huelguistas, cuyo número va aumentando.

Madrid 30.

Lóndres.—En las costas cercanas á Waterroco ha naufragado el vapor mercante «Holland», á causa del fuerte temporal, pereciendo ahogados quince de sus tripulantes.

La política encalmada.

Escasez de noticias.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 30.

Fondeado vapor «Menorquín» al amanecer sin novedad.—Ginart.

Lassalle y Comp., ópticos

Plaza Constitucion, núm. 6, frente Sta. María, Mahon, tienda

Ofrecen al público y á sus muchos favorecedores un variado surtido de objetos de óptica; anteojos y lentes para la conservacion de las vistas mas débiles con armazon níquel, oro, semi-oro y acero; barómetros y termómetros.

Se hacen toda clase de composturas, todo á precios sumamente económicos.

El lunes próximo saldrán para Ciudadela.

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Cotizacion oficial

Madrid 29	—4 t.
4 por ciento interior.	70'75
Idem Exterior.	77'50
Idem amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'25
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	70'50
Acciones Banco España.	500'00
Comp. Arrend. Tabacos.	382'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	36'20 á 36'35
Londres á la vista.	34'17 á 34 20
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 125 pesetas en metálico ó valores del Estado, de la provincia y el municipio correspondiente al 5 p^o del valor de dichas aceras y el rematante vendrá obligado á aumentar este depósito hasta la suma de 250 pesetas en calidad de fianza definitiva equivalente al 10 p^o del importe de dicho contrato. Además cada proponente acompañará su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregaran á la mesa de subasta.—Mahón 29 de Enero de 1901.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompañará, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construccion de aceras en varias calles de esta ciudad, se ofrece á efectuar dichas obras con entera sujecion á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas cada metro cuadrado.

(Fecha y firma del proponente).

Movimiento del Puerto

Entrados el 29

De Barcelona, pailebot «S. Rafael», patron P. Bellot, con 6 tripulantes y efectos.

De Palme, yacht norte-americano «Margarita», capitán Mr. J. Cuslingoux, con 64 tripulantes, 19 pasajeros y su equipo.

Despachados el 30

Para la mar, el yacht anterior.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santa Martina virgen y mártir y S. Hipólito.

Santo de mañana.—Stos. Pedro Nolasco y Marcela.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á la Sagrada Familia en Sta. María.

Ayuntamiento de Mahon

OBRAS PÚBLICAS

El día 28 de Febrero próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construccion de aceras en varias calles de esta ciudad con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta, la cantidad de 4 pesetas 40 céntimos cada metro cuadrado de acera con inclusion del murete, y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona. (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario —Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.220'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la accion del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaracion á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestion que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Direccion general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretacion.

Sub-Director en la Isla de Menores: D. Pascual José Hernandez Deyá, 7, Mahón.

Arado Mercadal de vertedera fija Y TIMON ARTICULADO

Halláanse de venta en el almacén del Mtro. José Tudurí, cuesta de la Alameda, núm. 11, al precio de 32'50 pesetas al contado. 9—10

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Enero 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandes y acreditados vapores franceses

el día 27 de Enero el vapor LES ANDES
el día 11 de Febrero el vapor ESPAGNE

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp.ª, Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS, PERLAS ANTISEPTICAS SOL

CREOSOTAL
TERPINOL
CUASINA

Este producto supera en virtudes medicas á todos los compuestos conocidos á base de creosota y Guayacol. Precio 3'25 pesetas frasco. Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente á la Universidad) Barcelona.—Mahon: Farmacia Sintas y principales.

BUENOS Y HERMOSOS NARANJOS

dulces de pié agrio injertados. Unica clase que resiste las enfermedades actuales sin que el fruto sufra ni la mas mínima alteracion.

Véndense en el huerto del Taronger á los precios siguientes:

Naranjos de primera calidad á 5 pesetas.

Id. de segunda id. á 4 »

Todos los compradores que hagan un pedido de mas de 20 naranjos se les hará una rebaja de media peseta por árbol.

Informarán en Alayor, calle de las Parras, núm. 62.

En Mahon, calle de la Concepcion, núm. 4.

LO MEJOR ES VISITAR EL MISMO HUERTO.

4—8

ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

ES EL

Purgante DE ANDRES Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente

Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo,

Vahidos, Vómitos,

Estreñimiento, Dolores de cabeza

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintas, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

Para vender

Con buenas condiciones lo está la casa para dos inquilinos, señalada con los números 69 y 71 de la calle Cos de Gracia.

Para informes, su dueño F. Prats Andreu, plaza del Principe, 17.

1—4

ANTONIO RAMIS CERDÁ

Palma de Mallorca

Exportación de frutos del país, algarrobas, aceite cortezas encina y pino en polvo.

Precios económicos

2—10

Dirección Telegráfica.—Maris, Palma.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.